

HISTORIA UNIVERSITARIA

DEPARTAMENTO DE MEDICINA INTERNA REALIDADES Y EXPECTATIVAS

*Fernelli Giraldo Navia, M.D.**

Por medio del Acuerdo N° 203 de mayo 15 de 1950 emanado del Consejo Directivo de la Universidad, se estableció el funcionamiento de la Facultad de Medicina el cual implicó un gran esfuerzo para directivos, profesores y estudiantes porque se carecía de recursos económicos y fundamentalmente de personal docente calificado.

Por tal razón se propuso y así fue aceptado inicialmente, que en nuestra facultad se cursaran los dos primeros años de ciencias básicas y en la Universidad Nacional de Bogotá se terminara la carrera.

En septiembre de 1950 se inician estudios con 85 alumnos y solamente cuatro profesores; de este grupo de estudiantes sólo terminan su carrera en el tiempo estipulado siete alumnos, algo así como el 8%, en el año de 1956.

Hasta ese momento el Departamento de Medicina Interna y los otros departamentos clínicos no se conocían como tales, sino como servicios. El coordinador del servicio de Medicina Interna era el Doctor Ernesto Soler Segura, excelente internista y único profesor.

Dos años más tarde (1958) se logra vincular al servicio de Medicina Interna a los Doctores Gonzalo Botero, Gustavo Fernández y Marco Tulio Kimmel; el servicio adquiere la denominación de Departamento. El Doctor Soler se encargó de la Clínica Médica (4° y 5° año) con el auxilio de los doctores Botero y Fernández.

La Semiología médica y quirúrgica estaba a cargo de los doctores Kimmel y Miguel Gómez. Se logró el concurso de los doctores Jorge Eduardo Acosta y Manuel Avila para dirigir la Consulta Externa y vigilar la práctica hospitalaria de los estudiantes.

En 1959 el Doctor Kimmel propone el plan para la organización y funcionamiento del Departamento de Medicina Interna y es así cómo con la vinculación de los Doctores Armando Uribe Montoya y Ricardo Cediél en unión con los Doctores Kimmel y Soler se sientan las bases para la organización propuesta.

A mediados de este año, se solicita al Consejo Directivo de la Universidad, la creación de un cargo para Residente de clínica médica. El Departamento contaba con cuatro profesores y ningún egresado aceptaba empezar un Programa de Residencia en Medicina Interna que solo ofrecía un primer año el cual se limitaba a "examinar enfermos". Era evidente la necesidad de capacitar más científicamente el Departamento de Medicina Interna con personal docente de calidad y en número suficiente.

Los doctores Soler y Cediél se retiran voluntariamente y son reemplazados por dos internistas-cardiólogos, los doctores Flavio Granados y José María Salazar.

Durante varios años el Departamento funcionó con sólo cuatro profesores, uno de los cuales era el Decano, al cual

* Médico Internista, Cardiólogo. Profesor Departamento de Medicina Interna, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad del Cauca.

le era difícil ser a la vez profesor y administrativo; el Departamento de Medicina Interna funcionaba así:

Organización asistencial: Dr. Granados

Organización docente: Dr. Kimmel

Coordinación (Jefe): Dr. Salazar

En 1962 se crean oficialmente las Residencias de Especialidades de Primer año así: Para Medicina Interna dos cupos; para Medicina Preventiva, Clínicas Quirúrgicas, Pediatría y Ginecología-Obstetricia un cupo cada una. Igualmente se inicia la modalidad de enseñanza de clínicas en bloque, es decir, lograr mayor coordinación de todas las materias afines o conexas; con este sistema de bloques, prácticamente se semestraliza la carrera de medicina.

En 1964, la Universidad del Cauca y particularmente la Facultad de Medicina sufren la peor crisis financiera, hasta el punto que se llegó a preguntar desde Bogotá, si la Facultad estaba en venta porque se deseaba asignarle ese cupo a Bucaramanga.

La contratación de profesores se hacía en forma incoordinada y de acuerdo a los programas académicos que se adoptaban; los salarios bajos causaban poca motivación para que profesionales capaces se vincularan a la docencia; por ello era importante que la Facultad en particular y la Universidad del Cauca en general formaran su personal docente de entre sus propios egresados.

En esta forma se establecieron programas de Residencia para ser desarrollados en la Facultad de Medicina o en otras Universidades del país o extranjeras porque estaba bien claro, que era la única forma de contar con profesores estables.

Este programa de residencia en Medicina Interna patrocinado por la Universidad lo iniciaron los doctores Jorge Cohen y Fernelli Giraldo a los cuales siguieron muchos otros egresados en la medida en que mejoraban los programas, hasta el punto de que en la actualidad la inmensa mayoría de los profesores de la Facultad de Medicina son egresados de ella.

Como ya se mencionó, al Departamento de Medicina Interna se vincularon muchos profesores que no eran egresados de nuestra Facultad y que pasado un tiempo regresaron a sus lugares de origen, algunos de ellos después de muchos años de vinculación a la Facultad, como es el caso de los doctores Ernesto Soler, Ricardo Cediell, Armando Uribe, Guillermo Restrepo, Gustavo Fernández, José María Salazar, Flavio Granados, Alejandro Vásquez; Edgar Kafarella, etc. Se salva de esta emigración el Doctor Antonio Solorza quien se vinculo a la facultad en 1966 y aún sigue en ella.

Un hecho que debe ser resaltado cuando la Facultad carecía de profesores en número y preparación adecuados, fue la vinculación a la docencia sin ser especialistas de los doctores José H. Patiño, Gustavo Constaín, Luis E. Ruiz y Alfonso Llanos; estos médicos generales, exalumnos de la Facultad, fueron muy útiles en el nivel de pregrado, concretamente en semiología. Esta buena experiencia terminó con el ingreso a la docencia de quienes habían completado su entrenamiento en Medicina Interna.

Hoy en día el Departamento de Medicina Interna cuenta con un poco más de cincuenta profesores, con distintos grados de vinculación y la mayoría con título de subespecialista.

La limitada capacidad asistencial del Hospital San José impide acceder a la cada vez mayor demanda de cupo en el programa de Residencia en Medicina Interna.

BIBLIOGRAFÍA

1. Archivo Histórico - Universidad del Cauca. Libros de Actas del Consejo de Facultad. Año de 1950 en adelante.
2. Lara Alvarez Braulio, MD, MSP. Historia de la Facultad de Medicina de la Universidad del Cauca. Centro de Publicaciones Históricas. Facultad de Ciencias de la Salud. Diciembre, 1992.